

DOI: 10.18572/1812-3767-2020-11-64-66

Опыт конституционного развития в Российской империи на территории Великого княжества Финляндского и царства Польского

Наумкина Валентина Владимировна,
профессор кафедры государственного права
Хакасского государственного университета (ХГУ) имени Н.Ф. Катанова,
доктор юридических наук, доцент
naumkina_vv@khsu.ru

В статье рассматривается политика государства в сфере конституционного законодательства в XIX в. на отдельных территориях Российского государства. Расширение территории государства привело к наличию разнородного состава населения по социально-экономическому развитию, религиозным верованиям, укладу жизни. Целью статьи является выделение особенностей конституционного развития на территории Польши и Финляндии. Политика государства была направлена на постепенную интеграцию Польши и Финляндии в общегосударственные процессы. Фактически Российская империя признавала действие существующих норм. Наличие региональных конституций и собственной системы управления способствовало развитию автономных территорий. Наличие привилегий у населения новых территорий снимало политическую напряженность. Конституционные нормы региональных актов и опыт управления были использованы при проведении государственных преобразований.

Ключевые слова: конституция, Российская империя, автономия, Великое княжество Финляндское, царство Польское.

The Experience of the Constitutional Development in the Russian Empire on the Territory of the Grand Duchy of Finland and the Kingdom of Poland

Naumkina Valentina V.
Professor of the Department of State Law of the Katanov Khakass State
University (KhSU)
LL.D., Associate Professor

The article considers the state policy in the field of constitutional legislation in the XIX century on certain territories of the Russian state. The expansion of the state's territory led to the presence of a heterogeneous population in terms of socio-economic development, religious beliefs, and lifestyle. The purpose of this article is to highlight the features of constitutional development in Poland and Finland. The state policy was aimed at the gradual integration of Poland and Finland into national processes. In fact, the Russian Empire recognized the effect of existing norms. The existence of regional constitutions and its own system of government contributed to the development of autonomous territories. The privileges of the population of the new territories relieved political tension. Constitutional norms of regional acts and management experience were used in carrying out state reforms.

Keywords: Constitution, the Russian Empire, autonomy, Grand Duchy of Finland, the Kingdom of Poland.